
2024年4月27日 星期六
首席编辑：麻顺斌 美编：王亮 审读：赵仿严08 深读 青岛 报

迈上干细胞产业之路

“我是学工商管理专业的，以前从没想到
自己能和细胞产业打交道。”1991 年出生的
张秀夫是青岛人。2016年，从加拿大留学归
来的他给自己树立了多个创业目标：新零售
行业、餐饮行业，甚至还有防水工程。当他准
备迈出创业第一步时，一则新闻改变了他前
进的方向。

“2016 年，国内最早研究干细胞的生物
科技集团国奥源落户即墨经济开发区。它是
国家‘十三五’和‘863’‘973’计划的重点项
目，树立起中国干细胞行业产业应用示范的
旗帜。”张秀夫说，国奥源集团的科学家赵春
华教授和他的父辈是老相识，借此机缘，他有
幸进入公司听了一堂课。“当时听赵春华教授
讲课，我感觉像在‘听天书’，涉及的科研内容
完全不明白。不过他提到的科研成果转化，
让我很感兴趣。”张秀夫说，听到干细胞科研
成果可以转化为医疗产品、医美产品，他意识
到面前这项产业是个大大的“蓝海”。而后，
张秀夫进公司当起了“学徒”，每天恶补大量
的干细胞知识，调研医疗市场环境，翻译各类
英文科研论文。“从2016年10月份开始，我每
天除了翻书就是跑市场。”擅于从各种媒介中
获取信息与知识的张秀夫，用半年多时间入
了门，并找准了自己在公司的定位——专攻
干细胞研究成果转化，并根据市场端的需求
反向推动技术研发。张秀夫由此为起点，迈
上了干细胞产业之路。

科研与产业融合发展

在担任了公司副总之后，独自创业的想
法仍然在张秀夫脑海中萦绕。“我的工作领域
主要是市场和用户需求，这期间接触到很多
需要干细胞临床应用的患者。”张秀夫说，
2017年底，一个自闭症儿童的母亲联系到张
秀夫及他的团队，想通过干细胞医学改善孩
子的症状。“因为当时国际上有研究表明，干
细胞技术能打开自闭症儿童的心扉。那位母
亲是几个自闭症儿童群的群主，得知青岛有
了这样的公司，迫切希望这项科研技术能应
用到自己孩子的身上。”张秀夫说，他至今都
无法忘记那位母亲焦急的语气与迫切的心
情。在他的推动下，公司科研人员成立了专

项课题研究，并联合岛城医院应用于临床治
疗，收到了不错的效果。

“科研技术可以推动相关产业发展，但如
果只是闷头搞科研，不了解市场与大众的需
求，也是行不通的。要让科研和产业融合发
展，离不开成果转化与科研应用的市场调
研。”正是因为这次触动，张秀夫看到了科研
成果转化的重要性，他决定要走出一条适合
自己的干细胞成果转化之路。

与初创团队迎难而上

2018 年，张秀夫着手成立自己的公司。
“公司的经营理念是以顾客需求为导向，从事
细胞医学治疗、细胞生物美容的研发生产与
销售。”创业之初，公司在科研领域集合了众
多知名专家学者的智慧结晶，可谓“站在巨人
的肩膀上”。“有幸的是，在多方的推动下，我
们还跟2013年诺贝尔奖得主兰迪·谢克曼教
授进行了科研技术合作。”张秀夫说。

虽然解决了科研技术方面的后顾之忧，但
光有科研技术、没有经营法则是不行的。创业
之初，张秀夫的团队只有7个人，制定商业模
式、进行市场宣传策划是团队每天都要研究的
课题。“这类公司在国内很少，没有商业模式
可以借鉴，大家都是摸着石头过河。”张秀夫
说，公司的初创团队几乎都是85后和90后，
大家学习能力强，擅于接受前沿知识，勇于创
新，遇到问题会迎难而上。“一开始跑市场，大
家经常吃闭门羹，但每被拒绝一次，我们就会
进步一次。”张秀夫告诉记者，有一次公司团
队去见客户，准备推一个细胞护肤品，大家自
以为备课充足，结果到了现场才发现对相关化
妆品的体感准备不充分，“一问三不知”，没能
谈成合作，还被对方吐槽了一番。事后，张秀
夫和团队成员跑遍了岛城各大商场，搜罗化妆
品亲身试用……在一次次的打击与摸索中，
2019年，祈源细胞生物公司成立了。

经过一年的准备，企业研发的首款产品
“MSC I”问世，用于促进细胞再生、改善面部
肌肤。张秀夫和公司的高管都成为试用产品
的“小白鼠”。从“MSC I”到“MSCⅤ”，再到
研发出各种细胞修护面膜与精华液，诺美祈
源细胞生物有限公司如今已经拥有10多类
产品，成为国内首屈一指的干细胞再生医学
综合平台，公司团队也由最初的7人，壮大到
如今的近百人。

创业精神从小耳濡目染

张秀夫告诉记者，他身上的创业精神，很
大程度上源于从小的耳濡目染。“上世纪80
年代，我的父亲便开始创业了，他开过饭店，
办过船舶油漆厂。”小学三年级时，张秀夫还
去父亲的工厂里搬过砖。“当时父亲要修建工
厂，找了很多搬运工，为了节约开支，亲朋都
去帮忙，我也被叫去干活，当时觉得创业真是
个苦差事。”张秀夫说。

父亲从小便开始培养张秀夫的经商头脑
和投资头脑，虽然当时的他并没有意识到，但
在潜移默化中受到了创业精神的影响。“真正
有自己的创业思想，还是去加拿大留学时，当
时我20岁，看到加拿大盛产大龙虾，很想把龙
虾引进国内。但因为当时学习更加重要，就没
有离开学校。不过从那时开始，我就经常想着
以后要回国做点事情。”张秀夫说。

在张秀夫眼中，父亲是带他走上创业之
路的良师益友，“我创业时，父亲不会过多地
指导，也不会给我制定创业目标；遇到困难，
父亲也很少给我帮助。但父亲总是通过自己
的行动树立榜样，给我指引。”也许是与生俱
来的创业基因，让张秀夫不甘于过平淡的生
活，让他不断成长为一名“新质生产力青年”。

张秀夫是岛城年轻企业家的优秀代表
之一，是市北区青年联合会委员、科教文卫
界别副组长，青岛市新经济企业家商会副会
长……这名有思想、有朝气、有活力的青年，
正在集合其他新质生产力青年，一起共创新
的辉煌。

/ 对话 /

打造中国细胞产业新坐标

记者：你眼中的新质生产力是什么？
张秀夫：我认为新质生产力是以创新为

主导，与传统生产力的路径不同。要具备高
科技、高效率和高质量等几个特征。是以科
技创新为主的生产力，是摆脱传统增长路径、
符合高质量发展要求的新型生产力。

记者：作为新质生产力企业，公司未来如
何创新发展？

张秀夫：生命科学、生命健康、创新医疗
板块也是新质生产力的主线之一。诺美祈
源细胞生物有限公司致力于打造干细胞全
产业链，以干细胞技术研发、生物制药为核
心，涵盖医、教、研、用“四位一体”的路线发
展。目前公司想往更上游的方向发展，比如
打造临床综合生物样本库。同时在这两年
的发展过程中，业务从山东慢慢开拓到省
外，并跟河北的一些公立医院完成签约合
作，在当地成立分公司。未来，公司将继续
以细胞为触点，构建细胞场景生态，打造中
国细胞产业新坐标。

记者：怎么看待新质生产力青年？觉得
自身应该怎样发展？

张秀夫：新质生产力青年需要受过良好
教育，在这个基础上要有很好的学习和理解
能力，喜欢了解一些高科技及新生事物，并能
够良好地运用到工作场景中。我们是一个较
年轻化的公司，大部分人员都不超过35岁，
大家的学习能力比较强。我们会继续学习新
鲜的事物，获得新鲜养分，然后应用在自己的
技术与产品上，做到不断创新。

记者：五四青年节就要到了，有什么祝福
和希望？

张秀夫：希望我们每一位青年人在追逐
梦想的路上目标坚定、勇往直前，祝愿大家前
程似锦，未来可期。
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提起干细胞，人们脑海中会浮现出实验室、科学家等，可能很难把它与“新质
生产力青年”联想到一起。在青岛，90后创业者张秀夫每天的工作便是与干细胞
打交道。从工商管理专业毕业的留学生，到跨界从事干细胞成果转化的“门外
汉”，再到干细胞全产业链公司的掌舵者，青岛诺美祈源细胞生物有限公司创始人
张秀夫是年轻有为的新质生产力青年。
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工作中的张秀夫。
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